

## CAPITULO III.

Declaracion del Credo.

D. Viniendo ahora á la primera parte de la Doctrina, os ruego me enseñeis el Credo.

M. El Credo contiene doce partes, las cuales se llaman Artículos, y son doce, conforme al número de los doce Apóstoles que le ordenaron, y son los que siguen:

1. Yo creo en Dios Padre Todopoderoso, Criador del cielo, y de la Tierra.

2. Y en Jesucristo su único Hijo, Señor nuestro.

3. El cual fué concebido por obra del Espíritu Santo, y nació de Santa María Virgen.

4. Padeció debajo del poder de Poncio Pilato, fué crucificado, muerto y sepultado.

5. Bajó á los Infiernos, al tercero dia resucitó de entre los muertos.

6. Subió á los Cielos, está sentado á la diestra de Dios Padre Todopoderoso.

7. De allí ha de venir á juzgar á los vivos, y los muertos.

8. Creo en el Espíritu Santo.

9. Creo la Santa Iglesia Católica, la Comunión de los Santos.

10. La remision de los pecados.

11. La resurreccion de la carne.

12. La vida eterna. Amen.

D. Declaradme el primer Artículo palabra

por palabra. ¿Qué quiere decir: Yo creo?

M. Quiere decir, yo tengo por cierto y muy verdadero todo aquello, que en estos doce Artículos se contiene; y la razon de esto es, porque estas sentencias las ha enseñado el mismo Dios á los doce Apóstoles, y ellos á la Iglesia, y la Iglesia nos las ha enseñado á nosotros, y porque es imposible que Dios diga cosa falsa, por eso creo con más certeza estas cosas, que las que veo con los ojos, y toco con las manos.

D. ¿Qué quiere decir: en Dios?

M. Quiere decir, que habemos de creer firmemente que hay Dios, aunque no lo veamos con los ojos corporales, y que este Dios es uno solo, y por eso se dice en Dios, y no en los Dioses: y no habeis de imaginar, que Dios sea semejante á alguna cosa corporal, por más grande y hermosa que sea; mas habeis de pensar, que Dios es una cosa espiritual, que siempre fué, y será, que lo ha hecho todo, lo llena todo, lo abraza todo, lo sabe y lo ve todo; y finalmente, cualquier cosa que se represente á los ojos, ó á la imaginacion, habeis de decir: Esto que ahora se me representa, no es Dios, porque Dios es una cosa infinitamente mejor.

D. ¿Por qué se dice que Dios es Padre?

M. Porque verdaderamente es Padre de

su Unigénito Hijo, del cual hablaremos en el segundo Artículo, y tambien porque es Padre de todos los buenos, no por naturaleza, sino por adopcion; y finalmente porque es Padre de todas criaturas, no por naturaleza, ni adopcion, sino por creacion, como despues dirémos en este propio Artículo.

D. ¿Por qué se dice Omnipotente?

M. Porque este es un título propio de Dios; y aunque Dios tiene muchos títulos propios suyos, como Eterno, Infinito, Inmenso y otros, con todo eso, en este lugar el más á propósito es, que sea Omnipotente, porque no nos parezca difícil creer, que Él haya hecho el cielo y la tierra de nada, cómo se dice en las palabras siguientes. Porque á aquel que puede hacer todo lo que quiere, (que eso es decir Omnipotente) no puede serle cosa alguna dificultosa. Y si vos me dijeseis, que Dios no podia morir ni pecar, y que así parece que no puede hacer todas las cosas; os respondería, que el poder morir y pecar, no es poder, sino impotencia: como cuando se dice de un valerosísimo soldado, que puede vencer á todos y no puede ser vencido de alguno, no se perjudica en su valor con decir que no puede ser vencido; porque el poder ser vencido, no es fortaleza, sino flaqueza.

D. ¿Qué quiere decir Criador?

M. Quiere decir, que Dios ha hecho todas las cosas de nada, y que Él solo las puede reducir á la misma nada: y aunque pueden los ángeles, y los hombres, y los demonios tambien hacer y deshacer algunas cosas; pero no pueden hacerlas sino de alguna materia, la cual primero estaba en sér; ni pueden deshacerla, sino reduciéndola en alguna otra cosa, del modo que un albañil no puede fabricar una casa de nada, sino de piedras, cal y madera; ni la puede deshacer para reducirla á nada, sino en piedra, polvo y madera, ó cosa semejante; así solo Dios se llama, y es Criador, porque Él solo no tiene necesidad de materia alguna para hacer las cosas.

D. ¿Por qué se dice Criador del cielo, y de la tierra? ¿No ha hecho tambien Dios el aire, el agua, las piedras, los árboles, los hombres, y todas las demas cosas?

M. Porque en el cielo, y en la tierra se incluye tambien todo aquello que está en el cielo y en la tierra: como cuando se dice que el hombre tiene cuerpo y alma, se entiende tambien, que tiene todas las cosas que se hallan en el cuerpo, como venas, sangre, huesos, nervios, &c. y todas las cosas que se hallan en el alma, como Memoria, Entendimiento y Voluntad, sentidos interiores, exteriores, &c. De forma que por cielo se entiende el aire, don-

de están las aves y todas las cosas altas, las nubes y las estrellas, y por esto se dice las aves del cielo, las nubes del cielo, las estrellas del cielo, y finalmente los ángeles. Por tierra se entiende todo aquello que está rodeado del aire, como las aguas del mar, de los rios, que están en las partes más bajas de la tierra, y tambien todos los animales, plantas, piedras, metales y cualesquiera otra cosa, que en la tierra ó en el mar se hallan; y en fin, se dice Dios Criador del cielo y de la tierra, porque estas dos cosas son las partes principales del mundo: una superior, en que habitan los ángeles; y la otra inferior, en que habitan los hombres, que son las dos criaturas más nobles que todas las otras, á las cuales las demas sirven, y ellas dos están obligadas á servir á Dios, que las hizo de nada, y las levantó á tan alto estado.

Declaracion del segundo Artículo.

D. Declaradme ahora el segundo Artículo; ¿qué quiere decir: Y en Jesucristo, su Único Hijo y Señor nuestro?

M. Aquel Dios Omnipotente, de quien hemos hablado en el primer Artículo, tiene un Hijo verdadero y natural, el cual (como arriba os dije) se llama Jesucristo: y para que en alguna manera entendais, cómo Dios ha engendrado este su Hijo, tomad la semejanza del espejo, porque cuando uno se mira en él, luego produce una imagen de sí mismo tan semejante

á sí, que no puede hallar diferencia alguna: pues no solamente es semejante en las facciones, pero tambien en el movimiento, porque si el hombre se mueve, tambien la imagen se mueve; y esta imagen tan semejante no se hace con trabajo ni tiempo, ni con instrumentos, sino en un instante, y con solo un mirar. De esta suerte habeis de considerar, que Dios mirándose á sí mismo con el ojo de su Divino entendimiento, en el espejo de su Divinidad produjo una Imagen semejante á sí mismo; porque Dios ha dado á esta Imagen toda su sustancia, y todo su sér, lo cual no podríamos hacer nosotros, mirándonos en el espejo; por eso aquella Imagen es verdadero Hijo de Dios, aunque nuestras imágenes que en el espejo vemos, no son nuestros hijos: de donde habeis de colegir, que el Hijo de Dios es Dios así como el Padre, y un mismo Dios con el Padre, porque tiene la misma sustancia del Padre: y ademas de eso habeis de colegir, que el Hijo de Dios no es de ménos edad que el Padre, sino que siempre fué engendrado con solo el mirarse Dios en sí mismo; y finalmente habeis de colegir, que el Hijo de Dios no fué engendrado con ayuda de mujer, ó con intervalo de tiempo, torpeza de concupiscencia, ú otra imperfección, porque (como se ha dicho) fué engendrado por el Padre solo, en un punto, mirándose en sí mismo con el ojo de su Divino Entendimiento.

D. ¿Qué quiere decir, que este Hijo de Dios se llama Jesucristo?

M. Este nombre de Jesus quiere decir Salvador; y Cristo que es su sobrenombre, quiere decir Supremo Sacerdote, y Rey de todos los reyes; porque como dije, cuando os declaré la señal de la santa Cruz, el Hijo de Dios se hizo hombre para venir á rescatarnos con su Sangre, y guiarnos á la vida eterna; y así cuando se humilló, tomó este nombre de Salvador, para mostrar que habia venido para salvarnos, y fué honrado por su Padre con el título de Sumo Sacerdote, y de Rey Supremo, que todo esto quiere decir Cristo, y por esto somos nosotros llamados Cristianos.

D. ¿Por qué razon, cuando se nombra Jesus, todos se quitan el sombrero ó se humillan, lo cual no se hace en los otros nombres de Dios?

M. La razon es, porque este es el propio nombre del Hijo de Dios, y todos los otros son nombres comunes, y tambien porque este nombre nos representa, como Dios se humilló por nosotros, haciéndose hombre, y por eso nosotros en agradecimiento nos humillamos á su Majestad, y no solamente nosotros los hombres, pero tambien los ángeles del cielo, y los demonios del infierno se humillan á este nombre: los unos por amor, y los otros por fuerza; porque Dios ha querido, que todas las criaturas intelectuales se humillen á su Hijo; pues Él se humilló por nuestro amor hasta morir en una Cruz.

D. ¿Por qué se dice, que Jesucristo es Señor nuestro?

D. ¿Por qué se añade en el artículo: Y nació de María Virgen?

M. Porque en esto tambien hay una gran

M. Porque nos ha criado juntamente con el Padre, y así es Padre y Señor nuestro, como el Padre; y tambien porque con sus trabajos y Pasion, nos ha rescatado del poder del demonio, como despues se dirá.

D. En la declaracion de la señal de la santa Cruz, hicisteis mencion del Misterio de la santísima Trinidad, y entónces quise preguntaros, si con algun milagro habia Dios nuestro Señor confirmado este Artículo y Misterio? Ocasion teneis ahora para referirme alguno.

M. Entre las otras maravillas que ha obrado la Majestad de Dios nuestro Señor, en confirmacion de la Fe de la Santísima Trinidad, es muy digna de ser sabida la que refiere Vincencio Balvacense y otros Autores, que sucedió en cierta Ciudad de Francia, donde habia algunas personas inficionadas del error de Arrio. Estaba el Obispo de aquella Ciudad celebrando Misa en hacimiento de gracias de haberlos Dios librado del cerco, que le tenian puesto los enemigos, y á deshora vió caer de lo alto del Templo tres gotas clarísimas como el cristal, semejantes en todo y de igual grandeza, las cuales viniendo á juntarse, se hizo de ellas una piedra hermosísima; confirmando Dios con este milagro la verdad de lo que los fieles confesaban acerca de la unidad de la Esencia y de la Trinidad, é igualdad de las Divinas Personas. Acabada la Misa, tomó el Obispo la piedra, y queriéndola colocar en una riquísima Cruz, donde estaban engasta-

M. Este nombre de Jesus quiere decir Salvador; y Cristo que es su sobrenombre, quiere decir Supremo Sacerdote, y Rey de todos los re-

das otras piedras preciosas, fué cosa admirable, que poniéndola en ella, todas las piedras cayeron. Tenia virtud de dar salud á los enfermos, y con ser una misma, á los fieles parecia clara y resplandeciente, y á los que no lo eran les parecia obscura y agena de toda luz. Así acaece en el Misterio de la Santísima Trinidad, significado en aquella piedra, que á los que le miran con simplicidad y con Fe, y no cuidan de escudriñar, resplandece en él más que mil soles, porque en ninguna cosa se echa de ver la Majestad grande de Dios, como en lo que la Fe nos enseña de este Misterio; y por el contrario, á los que con espíritu bachiller quieren escudriñar y darle alcance, se les deja á obscuras; y tiene otra cosa, que como es eminente sobre todos los otros Misterios, y se lleva de nuevo á la luz natural: no permite que se engaste entre razones filosóficas, ni que se le mezclen con doctrinas humanas y peregrinas, porque luego da con ellas en tierra, cuando se traen para hacerle evidente. Tres piedras pequeñas, y de un mismo tamaño, y figura de igual peso, tambien se hallaron abriendo el pecho á la Bienaventurada Santa Clara, natural de Monte Falcon, segun escriben Felipe Bérnago, y Fray Márcos de Lisboa, Autores fidedignos. Esta Santa fué devotísima de la Pasion de Cristo, y del Misterio de la Santísima Trinidad, y en el discurso de su vida solía quejarse algunos dias de que tenia unos grandes dolores en

D. ¿Por qué se añade en el artículo: Y nació de María Virgen?

M. Porque en esto tambien hay una gran

lo interior del corazon. Esto fué causa de que, cuando murió, le abriesen el pecho, para ver qué traia dentro del corazon: vieron que tenia en él las insignias de la Pasion, y la imagen de Cristo crucificado, hecho como de medio relieve en la misma carne; y en la veguilla de la hiel se hallaron tres piedras pequeñas de un tamaño y figura, que tomadas las tres juntas no pesaban más que cada una de ellas, y tomada cada una de por sí, pesaban como todas tres. Expresa imagen de lo que confesamos de la Esencia Divina en las tres Divinas Personas, que por ser una misma en todas ellas, y entera en cada una sola, cualquiera de ellas es tanto como todas juntas, y todas juntas no son más que cada una de ellas. Si no acabais de entender el cómo, os preguntaré: que cómo es posible, que aquellas tres piedras (presupuesto que cada una tiene su propio peso) todas juntas no pesen más que cada una de ellas, y cada una tomada de por sí pese como todas tres. ¿Me responderéis que ello pasa así, y que muchos lo han visto con los ojos y palpado con las manos, pero no alcanzaréis el cómo es aquello: y yo entónces os diré: si lo que veis con los ojos y palpais con las manos no alcanzais, cómo habeis de alcanzar lo que está tan lejos de vuestra vista?

Declaracion del tercer Artículo.

D. Síguese ahora, que me declareis el tercer Artículo; que quiere decir, el cual fué conce-

M. Este nombre de Jesus quiere decir Salvador; y Cristo que es su sobrenombre, quiere decir Summo Sacerdote, y Rey de todos los re-

bido por obra del Espíritu Santo, y nació de María Virgen.

M. En este Artículo se declara el modo maravilloso de la Encarnacion del Hijo de Dios, porque ya sabeis vos, que todos los hombres nacen de padre y madre, y que la madre no queda vírgen despues de haber concebido y parido al hijo; mas el Hijo de Dios, queriendo hacerse hombre, no quiso tener Padre en la tierra, sino solamente Madre, cuyo nombre fué María, la cual fué siempre Virgen Purísima; porque el Espíritu Santo, que es la tercera Persona Divina, y es un mismo Dios con el Padre y con el Hijo, con su infinito poder formó de la purísima sangre de esta Virgen María y en su vientre, un cuerpo de un Niño perfectísimo, y en el mismo tiempo crió un alma preciosísima, la cual juntó al cuerpo de aquel Niño, y todo esto lo juntó á su Persona el Hijo de Dios; y así Jesucristo, que ántes era solamente Dios, comenzó á ser hombre: y del modo que en quanto Dios tenia Padre sin madre, de esa suerte en quanto hombre tuvo madre sin padre.

D. ¿Quisiera que me diceses un ejemplo, ó similitud para entender, cómo pueda una vírgen concebir?

M. Los secretos de Dios es necesario creerlos, aunque no se entiendan, porque Dios

D. ¿Por qué se añade en el artículo: Y nació de María Virgen?

M. Porque en esto tambien hay una gran

puede hacer más de lo que nosotros podemos entender; y por esto se dijo en el principio del Credo, que Dios es todopoderoso. Con todo eso hay un buen ejemplo en la creacion del mundo: porque ya habeis entendido vos como la tierra ordinariamente no produce el trigo, si ántes no la aran, la siembran, la mojan las lluvias, y la calienta el sol; y no obstante esto, en el principio, cuando produjo la primera vez esta tierra, no siendo arada, ni sembrada, ni mojada, ni del sol calentada, y por consiguiente, siendo en su manera del todo vírgen, por solo el mandamiento de Dios Omnipotente, y por virtud del mismo Dios, produjo luégo el trigo. Así pues el vientre virginal de María, sin comercio humano, por solo el mandamiento de Dios, por obra del Espíritu Santo, produjo aquel precioso granito del cuerpo animado del Hijo de Dios.

D. Si Jesucristo es concebido por el Espíritu Santo, parece que se puede decir, que el Espíritu Santo sea su Padre en quanto Hombre.

M. No es así, porque para ser Padre no basta hacer una cosa, pero es menester hacerla de la propia sustancia: y por eso nosotros no decimos que el albañil es padre de la casa que hace, porque la hace de ladrillos y no de su propia carne; de manera que ha hecho el Espíritu Santo el Cuerpo del Hijo de Dios,

M. Este nombre de Jesus quiere decir Salvador; y Cristo que es su sobrenombre, quiere decir Summo Sacerdote, y Rey de todos los re-

pero le ha hecho de la carne de la Virgen y no de la propia sustancia, y así el Hijo de Dios no es Hijo del Espíritu Sante; mas es Hijo de Dios Padre, en quanto Dios, porque de El tiene la Divinidad: y es Hijo de la Virgen, en quanto Hombre, porque de Ella tiene la carne humana.

D. ¿Por qué se dice, que el Espíritu Sante hizo esta obra de la Encarnacion: no concurrió tambien á ella el Padre y el Hijo?

M. Lo que obra una Persona Divina, lo obran juntamente las otras dos, porque tienen un mismo poder, saber y bondad: pero con todo eso las obras del poder se atribuyen al Padre, las de la sabiduría al Hijo, las del amor al Espíritu Sante; porque esta ha sido obra del Amor de Dios para con el género humano, por eso se atribuye al Espíritu Sante.

D. ¿Quisiéra oír alguna semejanza para entender, cómo todas las tres Divinas Personas han concurrido á la Encarnacion, y con todo eso sólo el Hijo ha encarnado?

M. Cuando un hombre se pone un vestido y otros dos le ayudan á vestir, entónces son tres los que concurren á vestirle, y no obstante eso, uno solo queda vestido. Así todas las tres Divinas Personas han concurrido en hacer la Encarnacion del Hijo, mas solo el Hijo quedó encarnado, y hecho hombre.

D. ¿Por qué se añade en el artículo: Y nació de María Virgen?

M. Porque en esto tambien hay una gran novedad, por quanto el Hijo de Dios salió del vientre de la Madre al fin de los nueve meses, sin dolor, ni detrimento de la misma Madre, no dejando señal alguna de su salida, como lo hizo puntualmente, quando resucitando, salió del Sepulcro cerrado, y quando despues entró y salió del Cenáculo, donde estaban sus Discípulos, estando siempre cerradas las puertas; y por esto se dice, que la Madre de Nuestro Señor Jesucristo fué siempre Virgen, ántes del parto, en el parto, y despues del parto.

D. ¿En el Nacimiento de Cristo Nuestro Señor hubo algunos prodigiosos milagros con que Dios declarase su majestad y gloria?

M. El Bienaventurado Santo Tomas afirma, que aparecieron el dia del Nacimiento de Cristo hácia la parte oriental, tres soles, los cuales se juntaron y vinieron á parar en uno: el del medio estaba coronado de espigas, como lo dice Dion Casio: Quorum anum corona spicarum ignita circumdabat. Lo cual denota el Misterio de la Santísima Trinidad, como les parece á algunos, y que la segunda Persona, que es el Verbo Divino, se hizo hombre, y fué coronado con la corona de la

humanidad en las entrañas de la Virgen nuestra Señora, que así explica San Ambrosio aquel lugar de los Cantares: Poned los ojos, hijas de Sion, en el Rey Salomon, y veisle coronado con la corona que su Madre le coronó en el día del Desposorio, y que despues habia de ser coronado de espigas el día de su Pasion Santísima, y que en el Sacramento del Altar estaria coronado con los accidentes del Pan, figurado en las espigas. Otros dicen que fué significacion de que en el sol de Justicia que habia nacido, se hallaban y juntaban Cuerpo, Alma y Divinidad, y que todas concurrían en la constitucion de la misma Persona.

Acerca del sol dicen varios Autores, que apareció en aquel día un cerco de oro, y en medio de él una doncella con un Niño en los brazos, el cual fué mostrado á César Augusto, á quien los Romanos querian adorar por Dios: y dicen, que por esta causa él no permitió que le adoracen, ántes se postró delante del Niño, y le adoró.

Referen tambien algunos Autores, que la noche del Nacimiento, en la Provincia de los Hados, cayó un granizo muy grueso y condensado, y que en cada grano estaba esculpida una Virgen con un Niño en los brazos, y que echando en el fuego aquel granizo, no

se derretia, por lo cual le guardaron como cosa maravillosa, y que la noche de la Pasion de Cristo se deshizo todo, y se resolvió en agua.

D. Pues me habeis referido algunas de las maravillas, que el Verbo Divino encarnado obró en su nacimiento, para manifestacion de su gloria; contadme alguna, que haya hecho en honra de su Madre, en confirmacion de la virginidad ántes del parto, en el parto y despues del parto.

M. En la historia de San Francisco se cuenta de un Religioso, Maestro famoso de la Orden de Santo Domingo, que tenia grandes tentaciones acerca de la Virginidad de nuestra Señora. Ofrecíasele como imposible que esta Señora fuese madre, y juntamente vírgen; pero como á verdadero cristiano, le daban mucha pena estas tentaciones y dudas que sentía de la virginidad de nuestra Señora, y deseaba encontrar con un varon enseñado y favorecido de Dios, para descubrirle su pecho, pareciéndole que este seria grande remedio de su tentacion; y habiendo oido decir grandes cosas del venerable Padre Fray Gil de la Orden de San Francisco, se fué á su convento á descubrirle lo que por su corazon pasaba, y teniendo revelacion el Padre Fray Gil de la venida del

Maestro, y la causa de ella, le salió al encuentro, y en viéndole, hiriendo la tierra con un báculo que en la mano llevaba, dijo: Padre Predicador, la Madre de Dios Virgen ántes del parto, y al punto salió una hermosísima azucena de la tierra. Hirió segunda vez con el báculo en la tierra, diciendo: Padre Predicador, Virgen en el parto, y al punto salió otra azucena. Tercera vez le habló, é hirió en la tierra, diciendo: Padre Predicador Virgen despues del parto, y al punto apareció otra tercera azucena. Con esto el Santo Fray Gil se fué, y aquel gran Predicador quedó libre de aquella tentacion, que le molestaba, y muy aficionado y devoto del Santo.

Declaracion del cuarto Artículo.

D. ¿Qué quiere decir lo que se sigue en el cuarto Artículo, conviene á saber: Padeció debajo del poder de Poncio Pilato, fué crucificado, muerto y sepultado?

M. Este Artículo, contiene el provechoso Misterio de nuestra Redencion. En sumas, que Cristo despues de haber conversado en el mundo cerca de treinta y tres años, y de haber enseñado con su santísima vida, con su doctrina y milagros, el camino de la salud, fué por Poncio Pilato (que entónçes era Gobernador de Judea) injustamente azotado

y enclavado en una Cruz, en la cual murió, y por unos santos hombres fué sepultado.

D. Acerca de este misterio se me ofrecen algunas dudas, y deseo que me las declareis, para ser tanto más agradecido á Dios por un beneficio tan grande, quanto mejor lo entendiere. Decidme pues: si Cristo es Hijo de Dios todo poderoso, ¿cómo su Padre no le libró de las manos de Pilato? Y si ese Cristo es Dios, ¿cómo no se libró á sí mismo?

M. Dios hubiera podido, si quisiera, librarse en mil maneras de las manos de Pilato: y no solo esto, pero todo el mundo no fuera bastante para hacerle algun mal, si Él no hubiera querido: y esto se ve claro, porque Él sabia y dijo ántes á sus discípulos, que le buscarian los judíos para hacerle morir, y que le habian de azotar y menospreciar, y finalmente le habian de quitar la vida. Y con todo eso no se escondió, sino salió al encuentro de sus enemigos: y cuando le querian prender y no le conocian, el mismo Señor dijo: Yo soy el que buscáis; y en aquel mismo tiempo, habiendo caído en el suelo como muertos, Él no huyó como pudiera, sino que esperó que volviesen en sí y se levantasen, y se dejó prender, atar y llevar como un manso cordero, donde ellos querian,

D. ¿Per qué causa Cristo, siendo inocen-

te, se dejó injustamente crucificar y quitar la vida?

M. Por muchas razones; mas la principal fué para satisfacer á Dios por nuestros pecados: porque habeis de saber, que la ofensa se mide segun la dignidad de aquel que es ofendido, y por el contrario, la satisfaccion se mide segun la dignidad de aquel que satisface. Tomo por ejemplo: Si un criado diese un bofeton á un Príncipe, sería tenido por gravísimo exceso, segun la grandeza del Príncipe; mas si el Príncipe diese un bofeton al criado, sería cosa de poco momento, segun la bajeza del criado: y por el contrario, si un criado se quitase el sombrero á un Príncipe, en poco se estimaria; mas si el Príncipe se le quitase á un criado, sería favor notable, conforme á la regla ya dicha. Así á nuestro propósito, porque el primer hombre, y con él todos nosotros, habiamos ofendido á Dios, que es majestad infinita; la ofensa hecha pedía satisfaccion infinita; y porque no habia hombre, ni ángel de tanta dignidad, por éso vino el Hijo de Dios, el cual siendo Dios de infinita dignidad, y habiendo tomado carne mortal, en esa carne se sujetó por honra de Dios, á muerte de Cruz, y así satisfizo cumplidamente con su pena por nuestras culpas y pecados.

las, doblaba cinco veces las rodillas en el suelo, rezando cada vez la oracion del Padre

D. ¿Cuál es la otra causa, porque Cristo quiso padecer tan acerbamente?

M. Por enseñarnos con su ejemplo la virtud de la paciencia, de la humildad, de la obediencia y de la caridad, que son cuatro virtudes significadas en los cuatro remates de la Cruz: porque no se puede hallar mayor paciencia, que padecer injustamente una muerte tan ignominiosa: ni mayor humildad que el sujetarse el Señor de todos los señores á ser crucificado en medio de dos ladrones; ni mayor obediencia, que querer más presto morir que dejar de cumplir el mandamiento del Padre; ni mayor caridad, que poner la vida por salvar á sus propios enemigos. Y tambien habeis de saber, que la caridad se conoce más por los hechos que por las palabras, más con padecer que con hacer; y así Cristo, que no sólo quiso hacernos infinitos beneficios, mas tambien padecer y morir por nosotros, ha mostrado que nos ama ardentísimamente.

D. ¿Si Cristo es Dios y Hombre (como arriba habeis dicho) y Dios no puede padecer ni morir, cómo decimos, que ha padecido y muerto?

M. Por el mismo caso que Cristo es Dios y Hombre, puede juntamente padecer y no padecer, morir y no morir: en cuanto es Dios no